

Büro des Kantonsrats
Regierungsgebäude
Obstmarkt
9100 Herisau

Teufen 17. August 2021

Schriftliche Anfrage betr. Durchschnittsbeitrag pro IPV Bezüger/in im Kanton AR

Sehr geehrter Herr Landammann
Sehr geehrte Herren Regierungsräte

Der Bund führt aktuell eine Vernehmlassung zum Bundesgesetz über die Erhöhung der steuerlichen Abzüge von Prämien der obligatorischen Krankenpflegeversicherung und der Unfallversicherung durch. Der Vernehmlassungsbericht zeigt auf Seite 5 folgenden kantonalen Vergleich betr. IPV-Bezüger

Kanton	Bundesbeitrag	Kantonsbeitrag	Beitrag Total ¹	Anteil Kantonsbeitrag	Anzahl Bezüger/innen ²	Bezügerquote ³	Durchschnittlicher Beitrag pro Bezüger/in	
	in Franken	in Franken	in Franken				in Franken	in Prozent der mittleren Prämie
ZH	498 042 768	334 551 423	832 594 191	40.2 %	396 521	26.1 %	2 100	56.7 %
BE	341 136 511	41 820 581	382 957 092	10.9 %	308 021	29.8 %	1 243	32.1 %
LU	134 183 690	77 085 868	211 269 558	36.5 %	149 108	36.2 %	1 417	43.3 %
UR	12 004 308	2 211 570	14 215 878	15.6 %	9 702	26.4 %	1 465	50.5 %
SZ	51 889 977	20 644 273	72 534 250	28.5 %	34 927	21.8 %	2 077	63.8 %
OW	12 432 548	8 610 325	21 042 873	40.9 %	10 820	28.4 %	1 945	63.3 %
NW	14 182 674	3 483 815	17 666 489	19.7 %	10 692	24.8 %	1 652	55.1 %
GL	13 301 347	5 986 658	19 288 005	31.0 %	9 290	22.7 %	2 076	61.5 %
ZG	41 466 790	16 346 298	57 813 088	28.3 %	27 193	21.4 %	2 126	70.0 %
FR	103 903 965	68 014 379	171 918 344	39.6 %	87 732	27.4 %	1 960	56.4 %
SO	89 773 454	68 368 277	158 141 731	43.2 %	64 671	23.5 %	2 445	64.7 %
BS	70 383 353	133 119 236	203 502 589	65.4 %	55 576	29.3 %	3 662	73.1 %
BL	97 845 043	44 753 446	142 598 489	31.4 %	60 571	21.0 %	2 354	55.5 %
SH	27 920 227	29 941 820	57 862 047	51.7 %	29 163	35.6 %	1 984	53.5 %
AR	18 270 096	11 292 287	29 562 383	38.2 %	11 772	21.1 %	2 511	79.6 %
AI	5 326 874	1 229 365	6 556 239	18.8 %	4 969	30.2 %	1 319	50.4 %
SG	167 267 105	51 581 604	218 848 709	23.6 %	101 810	20.0 %	2 150	65.1 %
GR	65 547 497	48 521 603	114 069 100	42.5 %	65 249	32.3 %	1 748	52.6 %
AG	223 890 800	111 860 861	335 751 661	33.3 %	166 787	24.4 %	2 013	57.8 %
TG	91 359 010	58 019 033	149 378 043	38.8 %	71 594	25.7 %	2 086	64.2 %
TI	117 459 566	184 655 834	302 115 400	61.1 %	105 670	30.2 %	2 859	67.9 %
VD	262 484 213	500 622 220	763 106 433	65.6 %	283 245	36.0 %	2 694	64.1 %
VS	112 808 925	55 997 661	168 806 586	33.2 %	74 809	21.5 %	2 257	63.2 %
NE	59 177 620	63 034 624	122 212 244	51.6 %	33 334	18.8 %	3 666	88.5 %
GE	170 999 120	177 346 218	348 345 338	50.9 %	124 406	27.0 %	2 800	58.2 %
JU	24 388 456	26 514 404	50 902 860	52.1 %	20 349	27.7 %	2 501	62.1 %
CH	2 827 445 937	2 145 613 683	4 973 059 620	43.1 %	2 317 981	27.2 %	2 145	56.9 %

¹ Ohne Zahlungen der Kantone für ausstehende Forderungen aus der obligatorischen Krankenpflegeversicherung.

² Anzahl Personen, an welche im Berichtsjahr Subventionen nach dem Bundesgesetz vom 18. März 1994 über die Krankenversicherung (KVG) ausgerichtet wurden. Ohne Versicherte mit ausstehenden Forderungen aus der obligatorischen Krankenpflegeversicherung.

³ Total der Bezügerinnen und Bezüger in Prozent des durchschnittlichen Versichertenbestandes.

Quelle: BAG, Statistik der obligatorischen Krankenversicherung 2019, Tabellen T4.02, T4.07 und T4.08.

Die Tabelle zeigt in der hintersten Spalte auf, dass im Kanton AR ein/e Bezüger/in im Durchschnitt 79.6% einer mittleren Krankenkassen-Prämie erstattet erhält. Diese Zahl bildet den absoluten "Spitzenwert" im schweizweiten Vergleich und liegt sehr stark über dem Schweizer Durchschnitt von 56.9 %. Gleichzeitig liegt die Bezügerquote mit 21.1 % im Vergleich zum Schweizer Durchschnitt von 27.2 % sehr tief. Daraus ergeben sich folgende Fragen:

1. Welche heutigen gesetzlichen Vorgaben sind Treiber für die hohen durchschnittlichen Beiträge pro Bezüger/in?
2. Gibt es offensichtliche strukturelle Unterschiede zwischen den Kantonen (z.B. überdurchschnittlich viele EL-Bezüger/innen), welche diese hohen durchschnittlichen Beiträge pro Bezüger/in auslösen?
3. Gemäss Sozialbericht des Kantons AR vom April 2021, Seite 43, ist die mittlere Krankenkassenprämie zwischen 2010 und 2019 um 12 % angestiegen. Gemäss [Monitoringbericht von Ecoplan](#) ist der durchschnittliche IPV Bezug im Kanton AR zwischen 2010 und 2019 aber um 43 % angestiegen. Wie erklärt sich dieser überproportionale Anstieg?
4. Ist folgender theoretischer Rückschluss/Aussage korrekt?
Mit einer Reduktion des durchschnittlichen Beitrages pro Bezüger auf 2'000 CHF (-20 %), könnte die Bezügerquote auf ca 27 % erhöht werden?

Wir bedanken uns im Voraus für die Beantwortung der Fragen.

Mit freundlichen Grüssen



Patrick Kessler
Kantonsrat